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БЛАГОУСТРОЙСТВО 
КАК ИНСТРУМЕНТ 
КОНКУРЕНЦИИ  
Как говорится, встречают по одежке. То, 
как выглядит город, и насколько в нем 
комфортно, удобно и безопасно, влияет 
на многое. На решение приехать в него 
жить и работать. Или на выбор — уехать 
или остаться. На настроение и планы на 
будущее. На желание вкладывать 
в экономику города деньги и развивать 
здесь бизнес. 

Челябинску в этом отношении 
непросто — он всегда был индустри-
альным центром, значительную часть 
которого занимают промзоны и типо-
вая застройка. Однако в соцсетях тра-
диционно пользуются популярностью 
советские фото южноуральской столи-
цы, где много деревьев, нет бросаю-
щихся в глаза разноплановых выве-
сок, а улицы не заставлены припарко-
ванными автомобилями.

Конечно, другие времена — другие 
реалии и новый темп жизни, который 
влияет на облик города. Но есть при-
меры, когда российские мегаполисы, 
перестраиваясь на новый экономиче-
ский лад, не забывали и о городской 
среде. А в Челябинске этот вопрос еще 
несколько лет назад был совсем 
не приоритетным. Если не считать 
широких дорог, которые тогда, кажет-
ся, и считались благоустройством.

В то же время жители стали хотеть 
большего — и это касается не только 
территории жилых комплексов, где 
люди покупают квартиры, но и города 
в целом. С этим запросом сегодня нель-
зя не считаться. И в последние годы 
Челябинск действительно стал менять-
ся: скверы, парки, транспорт, спортив-
ные объекты, экологические инициати-
вы, в которых активно участвует биз-
нес, дизайн-код, который не везде 
работает, но, по крайней мере, есть. 
Областной центр включился в конку-
ренцию за репутацию города, удобного 
для жизни. Насколько успешно, нам 
еще предстоит увидеть. В любом слу-
чае, как известно, потребитель от кон-
куренции только выигрывает. 

.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

АРТУР ЯКУШКО, 

РЕДАКТОР GUIDE 

«ГОРОДСКАЯ СРЕДА»

Guide: Какие цели ставились на «пятилетку бла-
гоустройства» в Челябинске четыре года назад, 
и насколько сегодня удалось их достигнуть?
Наталья Котова: Итоги этого года еще подводить 
рано, работа идет, но есть статистика за период с 
2019 года до конца 2022-го. За это время в Челябин-
ске по различным федеральным и региональным 
программам было благоустроено более 1700 дворов, 
приведены в порядок или созданы с нуля порядка 
300 общественных территорий. Это не только круп-
ные пешеходные бульвары, скверы, экотропы, мно-
гофункциональные территории с разнообразным 
наполнением, но и небольшие локальные зоны отды-
ха в различных частях города. 

Каждый год количество таких пространств уве-
личивается: помимо программы «Формирование 
комфортной городской среды», работы идут также 
в рамках инициативного бюджетирования, и где-то 
еще дополнительно направляем средства муници-
палитета и районов на мероприятия по благоу-
стройству. 

И мы видим, что отношение челябинцев к свое-
му городу меняется. Люди активно пользуются 
общественными пространствами, с удовольствием 
гуляют по новым бульварам и пешеходным улицам, 
проводят время с семьями в скверах. Получаем 
много позитивной обратной связи. 
G.: Как вы оцениваете практику инициативного 
бюджетирования в Челябинске? Позволил ли 
такой подход более эффективно решать задачи 
благоустройства и создания социальных объ-
ектов?
Н.К.: На мой взгляд, это отличный механизм, кото-
рый хорошо дополняет собой федеральную про-

грамму «Формирование комфортной городской 
среды». Инициативное бюджетирование позволяет 
максимально вовлекать жителей в процессы пла-
нирования и контроля расходов местных бюдже-
тов. Они могут выдвигать и отбирать проекты, 
удовлетворяющие нужды населения, принимать 
участие в их реализации, а также осуществлять 
общественный контроль. И мы отмечаем, что там, 
где инициаторами проектов стали сами горожане, 
их внимание не ослабевает после завершения 
работ. Они следят за порядком, берегут то, что соз-
дано при их непосредственном участии. 

Инициативное бюджетирование в Челябинске 
активно развивается с 2021 года. Проекты косну-
лись не только благоустройства территорий дворов 
и общественных пространств, но и обустройства 
объектов образования, спорта и культуры, эколо-
гии, а также объектов улично-дорожной сети. 

Одно из ключевых преимуществ инициативного 
бюджетирования — возможность участия людей в 
процессе принятия решений о распределении бюд-
жетных средств. Оно способствует развитию самоор-
ганизации граждан. Благодаря этому процессу люди 
объединяются в команды, создают предложения по 
улучшению своего района и принимают на себя ответ-
ственность за реализацию проекта. Программа повы-
шает прозрачность распределения бюджетных 
средств. Граждане могут следить за всеми этапами 
реализации проектов, начиная от подачи идеи и 
заканчивая отчетностью о выполнении проекта. 
G: На ваш взгляд, фото каких мест в Челябинске 
наиболее наглядно показали бы результаты 
благоустройства по принципу «было» и «стало»?
Н.К.: Я считаю, что все территории, которые были 
выбраны для благоустройства, достойны внима-
ния. Все они, вне зависимости от района, в котором 
находятся, пользуются спросом у горожан. Среди 
наиболее очевидных для подобного сравнения — 
территория у дворца спорта «Юность», Сад кам-
ней, парк Дружбы в Тракторозаводском районе, 
сквер у дворца культуры «Станкомаш», новая набе-
режная — как за «Мегаполисом», так и за концерт-
ным залом имени Прокофьева. 

В Советском районе это пешеходная зона по 
улице Свободы. Там еще остался один этап благо-

устройства, но большая часть территории уже 
обновлена. Можно отметить и сквер на пересече-
нии улиц Цвиллинга и Лазаретной. На части про-
спекта Победы и Комсомольского проспекта уже 
тоже сделана пешеходная зона. В планах заняться 
улицей Братьев Кашириных — там есть большие 
участки, где надо провести озеленение и другие 
работы. Один из первых скверов, который мы бла-
гоустроили, — напротив ЮУрГУ. 

В Ленинском районе благоустроили территорию 
перед ДК «Станкомаш», сделали ряд небольших 
скверов, а «Плодушку» уже несколько лет благоу-
страиваем, не торопясь, — начали с обрезки, сани-
тарной очистки деревьев и постепенно, каждый 
год, что-то добавляем. У «Плодушки» довольно 
большая площадь, ежегодно направляется опреде-
ленное количество денег на ее благоустройство. На 
сегодняшний день в эту территорию вложено уже 
более 100 млн руб. Скоро там появится детский 
городок, малые архитектурные формы поставим на 
этой площадке уже весной. Также в планах — 
построить спортивные площадки и административ-
но-бытовые объекты. Последние нужны, потому что 
там получается полноценный парк, и приезжать 
постоянно обслуживающей организации из другого 
парка становится сложно. 
G: Сейчас в городе действует двухуровневая 
система местного самоуправления, и вопросы 
благоустройства во многом решаются на уровне 
районов. Насколько они справляются с этими 
задачами, и что изменится в этом направлении 
работы, когда районы прекратят действовать как 
самостоятельные муниципальные образования?
Н.К.: Изменятся внутренние процессы, грубо гово-
ря, поменяется юридическое лицо заказчика. Но 
для жителей все останется по-прежнему. В вопро-
сах благоустройства главную роль играют район-
ные администрации, потому что это их территории, 
о которых они все знают. Они получают пожелания 
от жителей, ведут с ними обсуждения. 

Мы будем решать, насколько нужно централизо-
вать работы по благоустройству, но в любом случае 
определенные полномочия у районов будут. В пла-
нах — сделать городское предприятие «Горзелен-
хоз», как мы его сейчас называем, которое будет 

«МЫ ВИДИМ, ЧТО ОТНОШЕНИЕ 
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ЧЕЛЯБИНЦЕВ К СВОЕМУ ГОРОДУ 
МЕНЯЕТСЯ» ПОСЛЕДНИЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В ЧЕЛЯБИНСКЕ 
ВЛАСТИ ЗАНЯЛИСЬ КОМПЛЕКСНЫМ БЛАГОУСТРОЙСТВОМ 
СУЩЕСТВУЮЩИХ И СОЗДАНИЕМ НОВЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОСТРАНСТВ. РАБОТЫ ВЕДУТСЯ КАК ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ 
ПРОГРАММАМ, ТАК И В РАМКАХ ИНИЦИАТИВ РЕГИОНА И ГОРОДА.
 ПО СЛОВАМ МЭРА НАТАЛЬИ КОТОВОЙ, ЗА ЧЕТЫРЕ ГОДА УДАЛОСЬ 
БЛАГОУСТРОИТЬ СОТНИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ И БОЛЕЕ 
ПОЛУТОРА ТЫСЯЧ ДВОРОВ. КАК БУДЕТ МЕНЯТЬСЯ ГОРОД 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ, КАКОВА РОЛЬ БИЗНЕСА И ГРАЖДАН 
В БЛАГОУСТРОЙСТВЕ, И ЧТО МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ В РАБОТЕ 
ПО СОЗДАНИЮ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОСТРАНСТВ, КОГДА 
ВНУТРИГОРОДСКИЕ РАЙОНЫ ПЕРЕСТАНУТ СУЩЕСТВОВАТЬ КАК 
САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ОБРАЗОВАНИЯ, ГЛАВА 
ЧЕЛЯБИНСКА РАССКАЗАЛА В ИНТЕРВЬЮ «GUIDE. ГОРОДСКАЯ СРЕДА».

ТАМ, ГДЕ ИНИЦИАТОРАМИ ПРОЕКТОВ 
СТАЛИ САМИ ГОРОЖАНЕ, ИХ 
ВНИМАНИЕ НЕ ОСЛАБЕВАЕТ ПОСЛЕ 
ЗАВЕРШЕНИЯ РАБОТ. ОНИ СЛЕДЯТ 
ЗА ПОРЯДКОМ, БЕРЕГУТ ТО, 
ЧТО СОЗДАНО ПРИ ИХ 
НЕПОСРЕДСТВЕННОМ УЧАСТИИ

➔

ИНТЕРВЬЮ



№203 ВТОРНИК 31 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА  / GUIDE «ГОРОДСКАЯ СРЕДА»   /  11

ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

иметь еще полномочия питомника. На площадке в 
районе Шагола, возле МУП «ПОВВ», оно будет 
выращивать деревья, а на территории рекультиви-
рованной свалки планируем разместить цветочные 
теплицы, которые будут обогреваться за счет пере-
работки метана, вырабатываемого на полигоне. 
Возможно, у «Горзеленхоза» будут полномочия по 
замене высохших деревьев, уборке общественных 
пространств. 
G.: Исходя из опыта создания общественных про-
странств, какие выводы городская администра-
ция сделала на перспективу? Появилось ли за это 
время более четкое понимание, чего именно ждут 
жители Челябинска от таких территорий?
Н.К.: С учетом развития города общественные про-
странства становятся более компактными и функ-
циональными. При создании объекта благоустрой-
ства первое, о чем мы думаем: кто и зачем сюда 
будет приходить. Запросы жителей могут быть 
разными: от комфортного места для работы под 
открытым небом до площадки для общения, заня-
тий спортом. Именно функциональные площадки, 
отвечающие запросам жителей, сейчас актуальны. 

В качестве примеров можно привести сквер на 
пересечении улиц Цвиллинга и Молодежной, сквер 
Молодежный, набережные озера Смолино и реки 
Миасс у «Мегаполиса», скверы у дворца спорта 
«Юность» и у ДК «Станкомаш», территорию на 
пересечении улиц Пети Калмыкова и Черкасской. 
G.: В этом году горожане выбрали очередные 
семь общественных пространств для благоу-

стройства в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды». 
Сегодня уже есть понимание, что будет реализо-
вано на этих территориях?
Н.К.: В рамках реализации нацпроекта «Жилье и 
городская среда» в 2024 году запланировано бла-
гоустройство восьми общественных территорий, по 
поводу которых в апреле 2023 года прошло голосо-
вание жителей. Мы получили рекордное число 
голосов — более 172 тысяч. Сейчас разработаны 
проекты, по некоторым объектам уже объявлены 
торги. Мы намеренно проводим аукционы заранее, 
чтобы, как только позволит погода, подрядчик мог 
приступить к работам. К тому же, у исполнителей 
есть достаточно времени, чтобы подготовиться и 
закупить материалы, нанять людей, приобрести 
малые архитектурные формы и так далее. 

Уже понимаем, что в следующем году будут реа-
лизованы очередные этапы финансовоемких про-
ектов. Это, к примеру, продолжение благоустрой-
ства «Плодушки», где будет создан детский горо-
док, парка Калининского района, в котором обу-
строят спортивно-досуговую зону, и пешеходной 
части улицы Свободы. 

Существенные изменения ждут входную группу 
действующего сквера по улице Молодогвардейцев, 
там, в том числе, будет «сухой» фонтан. Новые 
скверы появятся в поселке Смолино и в Металлур-
гическом районе напротив рынка «Михеевский». У 
ТРК «Родник» будет благоустроена территория. А в 
Тракторозаводском районе планируется обустрой-
ство набережной Первого озера в микрорайоне 
Чурилово, которая объединит в себе места актив-
ности для детей, тихого отдыха, прогулочные зоны 
и спортивный досуг. 
G.: На уровне руководства города и области 
часто говорится о необходимости создания 
полицентричности в Челябинске. Насколько, 
по-вашему, это реально сделать в ближайшие 
годы, и какова в этом роль общественных про-
странств?
Н.К.: Полицентричность — один из принципов раз-
вития Челябинска, заложенных в Генеральном 

плане. Каждый район города должен быть много-
функциональным, чтобы жителям не приходилось 
ехать в другие районы за качественными сервиса-
ми и услугами. В отличие от моноцентричного горо-
да, в границах которого выделяется единственный 
центр притяжения — исторический, простран-
ственная структура полицентричного города опре-
деляется наличием нескольких очагов активной 
деятельности — точек притяжения, равномерно 
распределенных в городском пространстве и обе-
спечивающих жителей всей необходимой инфра-
структурой, транспортом, сферой услуг. Возникно-
вение новых городских центров, точек притяжения 
формирует новый городской масштаб, позволяю-
щий продолжать рост города. 

Однако реализация такой модели города требует 
качественной транспортной связи между городски-
ми подцентрами и центром. Сейчас в Челябинске 
идет активная работа в части развития и модерниза-
ции инфраструктуры общественного транспорта. 

Примером районного подцентра, который уже 
сегодня формируется в Челябинске, можно назвать 
квартал спортивных объектов вдоль Университет-
ской набережной («Спортивный город» и футболь-
ный манеж) на северо-западе, в районе с высокой 
плотностью населения. Конечно, планируется бла-
гоустройство территории, которая объединит 
новые объекты. В сторону вантового моста, кото-
рый соединит это пространство с городским бором, 
пройдет пешеходная дорога. Разумеется, будет 
берегоукрепление возле этого моста и благоу-
стройство участка набережной. Планируются рабо-
ты и на других участках набережной — возле 
улицы Молодогвардейцев, где УГМК строит фут-
больно-легкоатлетический манеж, а также на 
участке, где «Транснефть» хочет строить свой 
офис. Расположенную рядом территорию компа-
ния намерена благоустроить. Также есть планы по 
берегоукреплению участка, где строится новое зда-
ние арбитражного суда. 

Новыми точками притяжения становятся также 
и общественные пространства, которые мы активно 
создаем в последние три года, как, например, 

новая набережная реки Миасс, сквер у «Юности». 
Они позволили жителям города увидеть новые его 
грани и новые точки восприятия. Общественные 
пространства наложены на транспортный и природ-
но-экологический каркасы, образуя городское про-
странство. Они улучшают качество городской 
среды и благоустройства, а объединение между 
собой в ансамбли позволяет создавать и усиливать 
городские полицентры. 
G.: Какова роль бизнеса в благоустройстве горо-
да? Только ли крупные компании инвестируют в 
общественные пространства? Помимо тех боль-
ших проектов, которые на слуху, можете ли вы 
привести примеры, когда малый и средний биз-
нес вкладывается в городскую среду?
Н.К.: Радует, что в Челябинске есть социально 
ответственный бизнес, готовый нам помогать. 
Такие гиганты, как РМК, КОНАР, Челябинский цин-
ковый завод, ЧТПЗ, ЧЭМК, «Бовид», «Трубоде-
таль», «Строймеханизация» и другие, инвестируют 
в масштабные проекты. Но есть у нас и хорошие 
примеры, когда владельцы некрупных предприя-
тий создают небольшие зоны отдыха, пусть даже 
рядом со своими магазинами или офисами. Мно-
гие помогают с установкой детских и спортивных 
площадок, сажают деревья и цветы, устанавливают 
небольшие арт-объекты. В их числе «Рестостар», 
рынок «Михеевский», Челябгипромез, индивиду-
альные предприниматели, многие из которых пред-
почитают вообще не называть себя. 
Также в Челябинске действует замечательный про-
ект «Перезагрузка», его инициаторы — обычные 
горожане, которые сами, своими силами, ну и, 
конечно, привлекая благотворителей, строят дет-
ские площадки в социальных учреждениях, уста-
навливают скамейки и урны. 
G.: Какая работа ведется по внутридворовым 
территориям, внутриквартальным проездам? 
Есть ли сегодня взаимопонимание между мэри-
ей и застройщиками новых микрорайонов в том, 
как должны выглядеть эти территории, и как 
распределяются зоны ответственности?
Н.К.: В этом году мы провели значительный объем 
работ именно по внутриквартальным проездам, 
делая упор на доступность объектов социальной 
инфраструктуры (подходы к детским садам и шко-
лам, поликлиникам, спортивным объектам), на про-
ездах внутри городских поселков. Порядка 300 тыс. 
кв. м таких проездов приведено в порядок, и мы 
намерены продолжить уделять им особое внимание. 

В рамках инициативного бюджетирования и про-
граммы «Формирование комфортной городской 
среды» продолжались работы на внутридворовых 
территориях, где не только обновляли детские и 
спортивные площадки, но и приводили в порядок 
проезды и парковки для жителей. 

Строительство новых жилых микрорайонов и 
возведение отдельных многоквартирных домов 
ведется на основании разрешений, на земельных 
участках, имеющих определенные границы. Во 
всей проектной документации предусмотрено 
благоустройство, в том числе внутридворовых 
проездов, озеленение территории. Сам проект 
разрабатывает застройщик, мы, со своей сторо-
ны, проверяем его на соответствие градострои-
тельному и земельному кодексу, установленным 
нормам по плотности застройки и озеленению, 
количеству парковочных мест. Многие застрой-
щики сегодня понимают, что, создав благоприят-
ную среду вокруг новых объектов, они сделают 
квартиры в них максимально привлекательными 
и ликвидными. Было время, когда благоустрой-
ство и создание социальной инфраструктуры 
отставали по времени от строительства домов, но 
если посмотреть на те объекты, которые в послед-
ние годы строятся или достраиваются, то нам 
удалось в большинстве случаев синхронизиро-
вать строительство школ, детских садов и самих 
микрорайонов. Мы всегда настаиваем на ком-
плексном развитии территорий, которое включает 
в себя социальные объекты, подъездные пути и 
благоустройство дворовых пространств.

БЕСЕДОВАЛ АРТУР ЯКУШКО
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ИНФРАСТРУКТУРА

ДЛЯ СПОРТА СТРОЯТ ГОРОД НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ ЧЕЛЯБИНСКА 

О планах реализовать в Челябинске комплекс объ-
ектов под общим названием «Спортивный город» 
власти региона впервые заявили два года назад. 
Губернатор Алексей Текслер в обращении к заксо-
бранию рассказал, что на Университетской набереж-
ной на северо-западе областного центра планирует-
ся возвести ряд сооружений олимпийского уровня.

В первую очередь, отметил губернатор, это уни-
версальный спортивный комплекс «РМК-Арена» с 
главной площадкой вместимостью 5 тыс. посадоч-
ных мест и 8 тыс. мест для концертных мероприятий, 
а также с тренировочными залами для командных 
видов спорта, единоборств и фитнеса и уникальную 
для УрФО аэротрубу. «Следующий объект — Центр 
экстремальных видов спорта с возможностью про-
ведения соревнований любого уровня. Аквазона с 
искусственной волной, пляжным волейболом, бас-
сейном и другими направлениями. Шесть крытых 
теннисных кортов с возможностью проведения 
международных соревнований. Весь этот спортив-
ный мини-город будет объединен единым благоу-
стройством и связан с городским бором новым 
пешеходным мостом»,— сказал Алексей Текслер.

Среди целей создания «Спортивного города» на 
северо-западе не только развитие спорта на Южном 
Урале и появление в Челябинске площадок для про-
ведения значимых соревнований, но и формирова-
ние в спальном районе, где проживает значительная 
часть горожан, центра притяжения. По замыслу 
областных и городских властей, эта территория вме-
сте с межвузовским кампусом, который появится 
рядом с ней, должна позволить реализовать прин-
цип полицентричности, заложенный в Генплане 
регионального центра. Помимо исторического цен-
тра, в Челябинске хотят создать другие очаги актив-

ной деятельности. Ожидается, что «Спортивный 
город» будет привлекать как приверженцев спорта и 
активного отдыха, так и любителей просто погулять 
по благоустроенным общественным пространствам.

Сегодня проекты будущего «Спортивного горо-
да» находятся на разных стадиях реализации. Пер-
вым началось строительство «РМК-Арены» — мно-
гофункционального спортивного комплекса, кото-
рый возводит Русская медная компания. Объект 
планируется ввести в эксплуатацию в 2025 году. 

Согласно проекту, спортивный комплекс включа-
ет главную арену вместимостью 8 тысяч зрителей и 
малую арену для проведения соревнований между-
народного уровня по игровым видам спорта и еди-
ноборствам. Также здесь появятся фитнес-клуб, 
аэротруба, медицинский центр и кафе. Общая пло-
щадь здания составит 48 тыс. кв. м., еще 10 тыс. 
«квадратов» займет подземная парковка. Фасад 
будет выполнен в стиле хай-тек, в оформлении 
используют стекло и металл. На фасаде разместят 
большие видеоэкраны. 

В создании проекта участвовали архитектурные 
бюро из России, Италии и Великобритании. Так, 
зарубежные специалисты предложили концепцию и 
визуализацию, разработали внешний вид и техниче-
ское решение фасада, а российские проектировщи-
ки взяли на себя адаптацию проекта под отечествен-
ные нормы.

Посещать комплекс смогут до 100 тыс. человек в 
месяц. Планируется, что на базе «РМК-Арены» соз-
дадут систему подготовки спортсменов — от дет-
ского возраста до профессиональных клубов. Объ-
ект станет тренировочной площадкой для несколь-
ких детских спортивных школ, любительских и про-
фессиональных команд. А оснащение позволит 

проводить прямые трансляции профессиональных 
турниров и соревнований всероссийского и между-
народного уровней.

Пространство вокруг «РМК-Арены» также будет 
благоустроено: появятся дорожки и зеленые зоны 
отдыха для горожан. Возле центрального входа в 
арену разместится амфитеатр, а на фасаде — 
3D-экран.

«При разработке проекта благоустройства вокруг 
арены мы в первую очередь старались соблюсти два 
основных параметра. С одной стороны, это должна 
быть зеленая красивая территория, с другой, она 
должна подчеркивать красоту здания, которое мы 
возводим,— рассказывает директор “РМК-Арены” 
Николай Сандаков.— Дизайны арены и благоу-
стройства должны гармонично сочетаться, и я счи-
таю, нам в проекте благоустройства это удалось».

Также «Спортивный город» предполагает строи-
тельство теннисного центра, инвестором которого 
выступает основатель сети «Красное & Белое» Сер-
гей Студенников. Летом этого года проект комплекса 
получил положительное заключение строительной 
экспертизы. По замыслу девелопера, основой объ-
екта станет четырехэтажное здание площадью более 
16 тыс. кв. м. На первом этаже расположится восемь 
крытых кортов с искусственным покрытием «хард», 
также в здании будут раздевалки, спортивный мага-
зин, спа-центр, сауна, массажный кабинет, кафе, 
административные помещения. На прилегающей 
территории появится шесть открытых кортов с грун-
товым покрытием. При создании проекта в качестве 
образца рассматривали «Академию тенниса» в Ека-
теринбурге.

Два года назад объем инвестиций в проект оце-
нивался в 1 млрд руб., а запустить объект инвестор 
рассчитывал к концу 2024 года. Площадь озелене-
ния вокруг теннисного центра составит 13 тыс. кв. 
м, уточняли в компании «Мистраль» Сергея Сту-
денникова.

В составе «Спортивного города» был также заяв-
лен проект Центра экстремальных видов спорта 
(инвестор — группа компаний «Ариант»). Сообща-
лось, что в проект планируется вложить 2 млрд руб. 
Однако, по данным «Guide. Городская среда», про-
ект сейчас заморожен. 

Также на общей территории будущего «Спортив-
ного города» появятся зоны для активного время-
провождения, кулуарные зоны для отдыха, точки 
питания, экстрим-парк, центральная площадь 
«Спортивного города», парковочное пространство с 
возможностью его трансформации в дополнитель-
ные спортивные площадки, а также малые архитек-
турные формы — скамейки, фонари, урны, велопар-
ковки, клумбы.

С челябинским городским бором, который нахо-
дится через реку от площадки «Спортивного горо-
да», объекты планируется соединить первым в горо-
де вантовым велопешеходным мостом. Его проект 
представила в прошлом году на «Иннопроме» про-
мышленная группа КОНАР, выступающая инвесто-
ром проекта. Конструкцию изготовят на дочернем 

предприятии холдинга — ООО «СПК-Чимолаи» 
(Челябинск). Длина моста составит 80 м, ширина — 
7 м, высота — 38 м. 

«Мы разработали современный дизайн моста, 
который отлично впишется в архитектурный облик 
мегаполиса. Это не просто техническое сооружение 
для перехода, это красивое место, место сбора 
молодежи, он появится на открытках и, уверен, 
вызовет миллионы улыбок у жителей города»,— 
отметил руководитель группы КОНАР Валерий Бон-
даренко. 

На Университетской набережной рядом с пере-
крестком с улицей Молодогвардейцев должен поя-
виться еще один крупный спортивный объект, кото-
рый будет находиться немного на отдалении от 
«Спортивного города», за межуниверситетским кам-
пусом. Это универсальный комплекс для проведения 
соревнований и тренировок по футболу и легкой атле-
тике «Арена Челябинск». Он возводится в рамках 
соглашения Челябинского цинкового завода (входит 
в группу Уральскую горно-металлургическую компа-
нию) и министерства спорта Челябинской области. 
Объем финансирования стороны не назвали, но, по 
словам Алексея Текслера, на 60% строительство ком-
плекса оплачивает ЧЦЗ, на 40% — Челябинская 
область. 

Проект включает крытое футбольное поле пло-
щадью 105х68 м, беговые дорожки, легкоатлетиче-
ские сектора, а также футбольные поля на открытом 
воздухе, воркаут-площадки, раздевалки для фут-
больных команд, судей, разминочные залы, меди-
цинский пункт, помещения допинг-контроля, пресс-
центр, тренажерный зал, магазин спортивных това-
ров, кафе. Трибуны комплекса будут рассчитаны на 
3 тыс. зрителей. Общая площадь помещений соста-
вит 30,5 тыс. кв. м. Предусмотрены парковки для 
автомобилей и автобусов. Планируемый срок сдачи 
объекта — осень 2025 года, однако, как отметил 
губернатор Алексей Текслер, некоторые составляю-
щие могут быть введены в эксплуатацию раньше. 

«Речь идет об универсальном спортивном мане-
же с футбольным полем и полноценной инфраструк-
турой для проведения тренировок и соревнований 
по легкой атлетике,— комментировал глава регио-
на.— Практически все легкоатлетические дисци-
плины здесь будут представлены, можно будет 
заниматься круглогодично и проводить состязания 
любого уровня, вплоть до международных. Самое 
главное, что такие объекты делают спорт еще более 
доступным для детей и всех жителей региона, помо-
гают вовлекать в занятия спортом молодежь». 

По словам Алексея Текслера, в нынешних эконо-
мических реалиях для реализации крупных инфра-
структурных объектов, способствующих развитию 
спорта и создающих новые точки притяжения для 
жителей и гостей города, особенно важна частная 
инициатива. «Мы понимаем, в какой ситуации сей-
час находится экономика, и когда мы говорим о бюд-
жете развития, то без таких инициатив, конечно, 
было бы практически невозможно реализовать эти 
проекты»,— отмечал губернатор.  ■ 

ИДЕТ СОЗДАНИЕ НОВОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ПРОСТРАНСТВА С КОМПЛЕКСОМ ОБЪЕКТОВ, 
ПОЛУЧИВШИМ НАЗВАНИЕ «СПОРТИВНЫЙ ГОРОД». ВЛАСТИ ГОРОДА И РЕГИОНА 
РАССЧИТЫВАЮТ, ЧТО РЕАЛИЗАЦИЯ ЭТИХ АМБИЦИОЗНЫХ ПРОЕКТОВ И БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ТЕРРИТОРИИ ВОКРУГ НИХ ПОЗВОЛЯТ НЕ ТОЛЬКО СДЕЛАТЬ ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР ЕЩЕ БОЛЕЕ 
ЗАМЕТНЫМ НА СПОРТИВНОЙ КАРТЕ СТРАНЫ, НО И СОЗДАТЬ ЕЩЕ ОДИН ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ, ГДЕ ГОРОЖАНЕ БУДУТ ПРОВОДИТЬ ВРЕМЯ. ОСОБЕННОСТЬ «СПОРТИВНОГО 
ГОРОДА» В ТОМ, ЧТО ПРОЕКТЫ РЕАЛИЗУЮТСЯ ВО МНОГОМ БЛАГОДАРЯ ЧАСТНОЙ 
ИНИЦИАТИВЕ НА СРЕДСТВА КРУПНОГО БИЗНЕСА. АРТУР ЯКУШКО
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В ПЛАНАХ НЕ ТОЛЬКО СТРОИТЕЛЬСТВО МАСШТАБНЫХ СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ, НО И БЛАГОУСТРОЙСТВО ТЕРРИТОРИИ 

ВОКРУГ НИХ
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«При всех финансовых проблемах меня 
не покидала мечта — сделать тренировки 
в моем клубе для детей вообще бесплатны-
ми,— вспоминает Денис Ярцев.— И эти 
мои мысли неожиданным образом совпа-
ли с подходом к развитию детского спорта, 
которые были у руководителей АО 
“ЧЭМК”».

Спустя четыре года после встречи с 
электрометаллургами результаты дея-
тельности Дениса Ярцева как спортивно-
го менеджера городского масштаба нали-
цо. Более тысячи бесплатно занимаю-
щихся дзюдо подростков, новенький 
летний тренировочный комплекс на 
берегу озера Акакуль — самый большой 
в России, и две фирменные школы, при-
знанные экспертами лучшими в стране 
по функционалу и удобству процесса 
занятий. И на достигнутом никто не 
собирается останавливаться, полным 
ходом идет проектирование третьего 
спортивного объекта — центра дзюдо в 
челябинском поселке Чурилово.

Это достойно отдельного уважения: 
делая ставку на развитие массового спор-
та, Ярцев согласовал с инвесторами и нео-
бычную географию открытия филиалов 
своего центра. Выбираются не центр Челя-
бинска, а именно окраины — не загружен-
ный инфраструктурой участок улицы 
Российской на перекрестке с проспектом 
Победы, поселок АМЗ, чэтэзовская глушь. 
На месте будущей спортивной школы сей-
час — пустырь с мусором и болото! И здесь 
удастся что-то построить?

«Я поверил, что нет ничего невозмож-
ного, после открытия нашей второй 
школы на Российской,— рассказывает 
Денис Ярцев.— Когда для капитального 
ремонта ранее не приспособленного для 
спортивных тренировок помещения его 
пришлось почти до основания снести. А 
затем на месте, где ранее находились 
гараж, баня, какие-то мастерские и офисы, 
построить лучшую в России спортивную 
школу. В качестве действующего спор-
тсмена сборной России я много поездил 
по миру, видел, как организованы подоб-
ные школы в самых разных странах, и 
попытался свой опыт и знания приме-
нить. Хотя, честно признаюсь, в первый 
день, когда я увидел предложенный для 
модернизации объект и его окрестности, 
я подумал, что здесь мы год с ремонтом 
провозимся. Заросли, совершенно забро-
шенная территория, горы мусора снару-
жи и внутри, все вокруг усыпано какими-
то осколками бетонных плит, из земли 
торчат куски металлической арматуры… 
Убрать все это подчистую и выстроить 
здесь “дворец спорта” лично мне казалось 
непосильной задачей. Но она была выпол-
нена за четыре месяца!» 

В гостях у воспитанников Ярцева уже 
побывали многие знаменитые спортсме-
ны и тренеры — Александр Миллер, при-
зер Олимпиады Юрий Степкин, чемпион 
мира Виталий Макаров, чемпион Европы 
Кирилл Денисов, мастер-класс проводил 
олимпийский чемпион Беслан Мудранов. 
Все они отмечали продвинутый функцио-
нал построенных помещений, продуман-
ность борцовских залов, комфорт в комна-
тах отдыха и раздевалках, современное 
оборудование в зале для силовых занятий. 
Сделали все как надо в Калининском рай-
оне, получится обрадовать и жителей ЧТЗ.

Нужно добавить, что имеющийся лет-
ний спорткомплекс на берегу озера Ака-
куль идеально вписывается в систему трех 
дзюдоистских школ Ярцева. Юные челя-
бинцы тренируются там с мая по сентябрь. 
Главный смысл — совмещать отдых на 
каникулах и спортивные занятия. Трене-
ры подошли к этому делу творчески, дали 
детям почувствовать: тренировка — это не 
нагрузка по сравнению, например, с теми 
же уроками в школе. Здесь от школы как 
раз можно отдохнуть, и поездка на летние 
сборы — это не только одно бесконечное 
занятие в спортзале, но еще много чего 
интересного. Спорткомплекс находится в 
ведении детского оздоровительного лагеря 
ЧЭМК — отличный пляж, четырехразовое 
питание, дискотеки по вечерам, продуман-
ный досуг, а дзюдо часто заменяют футбо-
лом. Наставник четко видит, если дети 
устали, то меняет план, проводит чисто 
игровую тренировку, поднимает уровень 
эмоций и веселья. Благо большой универ-
сальный зал позволяет это делать. А бес-

платные занятия очень нравятся родите-
лям юных спортсменов.

Проектировщиком будущего спортив-
ного центра Ярцева в Чурилово с общей 
площадью в две с половиной тысячи ква-
дратных метров выступили специалисты 
АО «Челябгипромез». Партнером проекта 
в части методического обеспечения учеб-
ного процесса стала кафедра теории и 
методики борьбы УралГУФК. Занятия в 
новом центре будут проводиться под руко-
водством профессиональных тренеров, 
штат которых, по мере комплектования 
групп, достигнет 10 человек. Вся экипиров-
ка для юных спортсменов, а также трена-
жеры, татами, маты и прочий инвентарь 
приобретаются за счет инвестора.

«Мы недавно купили в микрорайоне 
Чурилово квартиру, платим ипотеку и, если 
честно, исходя из семейного бюджета, пока 
не можем позволить для детей занятия в 

платной спортивной секции,— говорит 
жительница дома по Первой Эльтонской 
Надежда Васильева.— Поэтому, когда узна-
ли, что у нас в шаговой доступности откры-
вается Центр дзюдо, где к тому же занятия 
будут проходить бесплатно, очень обрадо-
вались. Я не мечтаю о спортивной карьере 
для своего сына, но хорошо, что у него будет 
твердая привычка к здоровому образу 
жизни. Плюс, тренировки по дзюдо учат 
детей положительному взаимодействию с 
окружающими и проявлению социальной 
ответственности. Мы очень довольны!»

Важно, что вокруг чуриловского спорт-
комплекса, на месте, где сейчас фактиче-
ски расположено большое болото, появится 
благоустроенная территория с пешеход-
ными дорожками, зоной для занятий вор-
каутом, полем для мини-футбола, газоном 
и высаженными деревьями. Расчетная 
площадь озеленения — более 3500 кв.м.

Все началось с того, что в 2019 году мастер спорта международного класса и член сборной России по дзюдо Денис Ярцев арендовал спортивный 
зал в челябинском поселке АМЗ и на его базе создал собственный клуб дзюдо. Вложил в проект все свои сбережения, он тогда боролся на 
чемпионатах мира, получал премии и призовые, вот и инвестировал их в детский спорт. Ярцев сделал косметический ремонт, закупил татами, 
набрал штат тренеров, провел набор первых воспитанников. И… грянула пандемия COVID-19. Все вмиг стало сложно. Карантин — не проходят 
тренировки — нет денег, а ведь в той созданной схеме все было завязано на коммерции. Замаячила угроза не то чтобы банкротства, но 
возникли проблемы. У начинающего спортивного менеджера вся прибыль шла на погашение арендных платежей, зарплату тренерам. А чем 
семью кормить?

«Меня не покидала мечта —
Как Челябинск за несколько лет стал центром детского дзюдо

Фото Центра дзюдо Дениса Ярцева
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 сделать тренировки бесплатными»

«Дзюдо — вид спорта, который формирует 
гармоничное, тренированное тело, цельную 
личность и прочные социальные связи. Средства, 
вложенные в этот спорт — способ накопления 
социального капитала территории. Мы 
планируем, что в результате реализации проекта 
спортшколы в Чурилово количество дзюдоистов в 
Челябинске увеличится на 20 процентов, а число 
непосредственно занимающихся в нашем центре 
ребят превысит 2000 человек».

Денис Ярцев, мастер спорта 
международного класса и член сборной 
России по дзюдо: 
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ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ КАЧЕСТВУ ЖИЗНИ
КНАУФ и ЮУ КЖСИ провели экологическое мероприятие «Круг дружбы»

КНАУФ проводит мероприятия по озеленению в раз-
ных регионах страны в период с сентября по ноябрь. 
Одной из площадок стал пригород Челябинска. Как 
отметил директор уральской сбытовой дирекции компа-
нии Игорь Третьяков, участие в качестве организатора 
в «Круге дружбы» соответствует ее миссии. 

«Мы создаем материалы для строительства 
экологичных, комфортных, безопасных и 
надежных пространств. Одна из составляю-
щих нашей цели в России на ближайшие годы 
— забота о будущих поколениях»,— сказал 
Игорь Третьяков.

Компания не случайно провела мероприятие в Челя-
бинске вместе с социально ответственным застройщи-
ком — ЮУ КЖСИ. Это соответствует идее, что, объединив 
усилия, производители строительных материалов, деве-
лоперы, а также управляющие компании и другие участ-
ники рынка могут еще более эффективно улучшать каче-
ство жизни людей на всех этапах — от удобства выбора 
квартиры до пользования расположенными поблизости 
социальными объектами. 

«Думаю, сегодняшнее мероприятие с участием орга-
низаций, присутствующих на площадке, а также, наде-
юсь, и новых партнеров станет доброй традицией,— 
говорит заместитель директора ЮУ КЖСИ Михаил Дема-
ков.— Мы занимаемся озеленением Белого хутора не 
первый год, у нас разработан проект благоустройства, 
который мы планируем реализовать в следующем году. 

Так что это мероприятие — только начало достаточно 
серьезного благоустройства микрорайона». 

Участники строительного сектора отмечают, что тре-
бования, предъявляемые к приобретаемому жилью, 
меняются. Покупателей интересуют уже не просто ква-
дратные метры, а уровень комфорта, который они полу-
чают. И застройщикам, нацеленным на устойчивое раз-
витие в будущем, необходимо это учитывать — выбирать 
современные качественные решения при строитель-
стве, создавать инфраструктуру и не забывать об эколо-
гической составляющей. 

Внутри квартиры среда тоже должна быть комфорт-
ной, от этого напрямую зависит качество жизни. Так, 
после пандемии, когда многим пришлось проводить 
долгое время в своих квартирах, жители городов стали 
уделять еще больше внимания звукоизоляции, отмечает 
Игорь Третьяков. «Многие застройщики уже не просто 
думают о том, как быстро возвести жилье и продать его 
по оптимальной стоимости, но и стараются слышать 
потребителя, чтобы сделать жизнь в предлагаемом ему 
доме лучше для него. Увеличивается выбор планировок: 
если раньше было всего несколько стандартных вари-
антов, то теперь уже их количество доходит до десят-
ков»,— отмечает директор уральской сбытовой дирекции 
компании КНАУФ. 

«Сейчас основной спрос на среду,— говорит 
Михаил Демаков.— Нужны не просто дома “в 
чистом поле”, но и прогулочные зоны, малые 
архитектурные формы и другие элементы». 

Экологические инициативы — одна из частей ком-
плексного социально ответственного подхода КНАУФ. 
Среди других примеров социальных проектов — взаи-
модействие с фондом «Старость в радость», который 
занимается помощью инвалидам и пожилым людям в 
трудной жизненной ситуации. В частности, в прошлом 
году компания передала фонду часть средств, собран-
ных от продажи ее продукции, и вместе с ним отремон-
тировала несколько домов для престарелых по всей 
стране. 

Бережное отношение к природе проявляется и в про-
изводственной деятельности КНАУФ. Строительные 
материалы из природного гипса, которые выпускает 
компания, являются экологичными и позволяют созда-
вать комфортную и безвредную для человека среду. Гипс 
можно перерабатывать сколько угодно раз, а карьеры, 
в которых он добывается, КНАУФ впоследствии рекуль-
тивирует. 

Проект по озеленению связан с одним из брен-
дов КНАУФ — самой популярной на российском 
рынке гипсовой штукатурной смесью «Ротбанд». 
Часть средств от продажи этой продукции произ-
водитель направляет на экологические инициа-
тивы на разных территориях. Поэтому участни-
ком программы по озеленению становится каж-
дый купивший универсальную гипсовую штука-
турку в крафтовом мешке с круглой зеленой 
наклейкой в период с 1 мая. 

В микрорайоне Белый хутор поселка Западный компания КНАУФ и Южно-Уральская корпорация жилищного строительства и 
инвестиций реализовали совместную экологическую инициативу «Круг дружбы». Организаторы проекта вместе с партнерами и 
жителями комплекса при содействии местной администрации высадили около 40 деревьев-крупномеров — яблонь, сиреней и 
елей. Идея мероприятия отражает современный подход к созданию комфортной среды для жизни, в котором многое зависит 
как от решений девелопера, так и от качества материалов, а покупатели голосуют рублем за те или иные объекты, придавая 
большое значение общественным пространствам.



РЕКЛАМА
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ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

РЫВОК С РАЗВОРОТОМ К КОНЦУ СЕЗОНА ДОРОЖНЫХ РАБОТ 
2023 ГОДА В ЧЕЛЯБИНСКЕ ОБЩИЙ ОБЪЕМ ОТРЕМОНТИРОВАННОГО ПОЛОТНА СОСТАВИТ ОКОЛО 
1 МЛН КВ. М. ЭТО НА 300 ТЫС. КВ. М БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2022 ГОДУ. ЭТОТ СЕЗОН ПРОХОДИТ ПОД 
ЗНАКОМ ПРОЕКТА «ДОРОЖНЫЙ РЫВОК», В РАМКАХ КОТОРОГО ЗАВЕРШАЕТСЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ 
И СТРОИТЕЛЬСТВО РЯДА ВАЖНЫХ ОБЪЕКТОВ. ЭТО УЛИЦЫ АГАЛАКОВА И ГРАНИТНАЯ В ЛЕНИН-
СКОМ РАЙОНЕ, БЕЙВЕЛЯ — В КУРЧАТОВСКОМ, 2-Я И 3-Я ЭЛЬТОНСКАЯ В МИКРОРАЙОНЕ ЧУРИ-
ЛОВО. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ХОТЯ ДОРОГИ СТАНОВЯТСЯ ЛУЧШЕ, НО ИЗ-ЗА МНОГОЛЕТНЕЙ 
ПРОБЛЕМЫ ГОРОДСКОГО ПРОСТРАНСТВЕННОГО ПЛАНИРОВАНИЯ В ЧЕЛЯБИНСКЕ ПРОПУСКНАЯ 
СПОСОБНОСТЬ УЛИЧНО-ДОРОЖНОЙ СЕТИ НЕ УВЕЛИЧИВАЕТСЯ. ЮЛИЯ ГАРИПОВА

В Челябинске завершается сезон дорожных работ. В 
этом году весь процесс ремонта, строительства и 
реконструкции улично-дорожной сети проходит под 
эгидой проекта «Дорожный рывок», объявленного в 
марте губернатором Челябинской области Алексеем 
Текслером после осмотра улиц, на состояние которых 
жаловались жители регионального центра. 

Этот проект объединил все программы, которые 
сейчас реализуются в дорожной отрасли Челябин-
ской области: региональную «Развитие дорожного 
хозяйства и транспорта», национальный проект «Без-
опасные качественные дороги», а также программу 
«Устойчивое развитие сельских территорий». 

«Помимо средств, которые выделяются из област-
ного бюджета, мы привлекаем средства по нацпроек-
ту “Безопасные качественные дороги”, серьезное 
подспорье для нас — опережающее финансирова-
ние. Это те средства, которые мы перебрасываем из 
бюджета будущего 2024 года, и фактически за год 
сделаем планы двухлетки. Уверен, наши жители 
заметят и оценят положительные изменения и по 
дорогам, и по общественному транспорту»,— ком-
ментировал тогда Алексей Текслер. 

РЕЗУЛЬТАТ В марте этого года губернатор сооб-
щал, что только в Челябинске планируется отремон-
тировать и построить более 40 км дорог и уложить 
порядка 600 тыс. кв. м нового дорожного полотна, 
чего не было даже десять лет назад, когда расширяли 
улицы. Через несколько месяцев план 2023 года скор-
ректировали до 850 тыс. кв. м. и почти 50 км.

В результате к концу года этот показатель будет пре-
вышен. В администрации Челябинска «G. Городская 
среда» сообщили, что к моменту окончания дорожного 
сезона планируется выполнить ремонт дорожного 
полотна на общей площади около 1 млн кв. м. По итогам 
2022 года показатель составил порядка 700 тыс. кв. м. 
По данным на сентябрь уже было построено и отремон-
тировано порядка 53 км дорог. Пока еще не завершены 
работы на 19 объектах, более половины из них находят-
ся в высокой степени готовности. 

ВСЕГО В ПРОГРАММУ «РАЗВИТИЕ 
ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА 
В ЧЕЛЯБИНСКЕ» НА 2023 ГОД 
ВКЛЮЧЕНО ПОЧТИ 60 ОБЪЕКТОВ. 
В ТОМ ЧИСЛЕ НА СЕМИ УЧАСТКАХ 
ПРОВОДИТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО И 
РЕКОНСТРУКЦИЯ, НА ЧЕТЫРЕХ — 
КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ, ЕЩЕ НА 
46 УЛИЦАХ — ТЕКУЩИЙ РЕМОНТ. 

Одним из крупнейших завершенных в этом году 
объектов стал новый участок улицы Бейвеля в Курча-
товском районе. Строительство дороги протяженно-
стью почти 2,3 км от улицы Салавата Юлаева до Про-
фессора Благих началось в 2022 году и должно было 
завершиться в 2024-м, но движение по новому участ-
ку запустили уже в августе этого года. Здесь появи-
лась шестиполосная проезжая часть шириной до 10 м 
с разделительной полосой и ливневой канализацией, 
а также велодорожки, тротуары, наружное освеще-

ние. Общая стоимость работ составила 742 млн руб. 
Подрядчиком выступила челябинская компания 
«Дорстройгрупп». 

На северо-западе Челябинска сейчас строят еще 
два новых участка — продолжения Комсомольского 
проспекта и улицы Молдавской. На последней отре-
зок длиной 684 м соединит проспект Победы и улицу 
250 лет Челябинска. На Комсомольском проспекте 
строят четырехполосный асфальтобетонный участок 
228 м от улицы Чичерина до дома №120 по проспекту. 
Стоимость работ составляет 217 млн и 150 млн руб. 
соответственно. 

В Ленинском районе Челябинска завершается 
стартовавшее в прошлом году строительство улицы 
Агалакова на участке от Гагарина до Гранитной. Еще в 
2015 году здесь был построен новый жилой комплекс, 
при этом дорожной и пешеходной инфраструктурой 
жителей многоэтажек не обеспечили. Строительство 
асфальтированной дороги началось спустя почти 
восемь лет. Контракт по цене 473,7 млн руб. на созда-
ние 1,6 км асфальтобетонной проезжей части с троту-
арами был заключен с местной компанией «Капитал-
строй». По словам начальника комитета дорожного 
хозяйства Челябинска Николая Кожевникова, самые 
большие сложности этого объекта связаны с переу-
стройством и реконструкцией инженерных сетей: 
электричество, газ, тепломагистрали и линии связи. 
По этой причине растянулось проектирование и согла-
сование документации по этому объекту.

Кроме того, этой весной стартовало строительство 
еще одной дороги, ведущей в микрорайон на Агала-
кова. Это улица Гранитная — от Копейского шоссе до 
Дзержинского. Здесь планируется сделать двухпо-
лосную асфальтобетонную дорогу длиной 1,3 км с 
тротуарами и газонами. Для этого сначала необходи-
мо перенести сети водопровода и канализации. Кон-
тракт стоимостью более 530 млн руб., заключенный с 
челябинским ООО «Урал-сервис-групп», рассчитан 
до 2025 года. 

Несколько ключевых дорожных объектов располо-
жены в Тракторозаводском районе Челябинска. Так, в 
этом году завершается строительство двух улиц в 
микрорайоне Чурилово, где темпы создания дорож-
ной инфраструктуры значительно отстают от жилищ-
ного строительства. Это 2-я Эльтонская на участке от 
улицы Трашутина до берега озера Первого и 3-я Эль-
тонская — от Ферганской до Чуриловского проспек-
та. Работы стоимостью 173 млн руб. и 234 млн руб. 
соответственно выполняет компания «Дорстрой-
групп». На новых улицах в Чурилово появились три 
остановки общественного транспорта. Сейчас здесь 
завершаются работы по озеленению. 

Кроме того, в этом году начался и должен завер-
шиться капитальный ремонт дороги, которая ведет в 
микрорайон Чурилово. Это участок проспекта Ленина 
— от улицы Героев Танкограда до Линейной, протя-
женностью 1,6 км. В рамках контракта стоимостью 
344 млн руб. проезжую часть расширили с четырех до 
шести полос, которые от тротуаров отделяют разде-
лительные полосы. Подрядчиком выступает компа-
ния «Капиталстрой». На этом участке было выполне-
но полное переустройство проезжей части, в том 
числе ликвидировано мощение гранитным камнем, 
из-за которого раньше всегда возникала колейность.

Также в этом году в Челябинске обновили асфаль-
товое покрытие на многих улицах: на проспекте Лени-
на — от Героев Танкограда до Цвиллинга, на Сверд-
ловском проспекте — от Ленина до Блюхера и от 
Победы до Комсомольского проспекта, на Тимирязе-
ва — от Воровского до 3-го Интернационала, на Рож-
дественского — от Ленина до Копейского шоссе, на 
Сталеваров — от Богдана Хмельницкого до шоссе 
Металлургов, на Братьев Кашириных — от Косарева 
до Северо-Крымской и многие другие.

Ремонтируются также мост через реку Миасс у 
поселка Першино, путепроводы на улице Мастеро-
вой, по Свердловскому тракту в районе Черкасской, 
через железнодорожные пути в районе станции 
Электростанция, на пересечении Копейского шоссе 
и Гагарина.

По словам начальника комитета дорожного хозяй-
ства Челябинска Николая Кожевникова, город давно не 
видел таких темпов дорожного строительства. «Выйти 
на такие результаты удалось благодаря обеспечению 
достаточного финансирования и своевременной кон-
трактации. Фактически объекты строительства и рекон-
струкции были законтрактованы очень рано, поэтому 
подрядные организации получили возможность приоб-
рести материалы и оборудование в сезон низких цен, 
до начала дорожно-строительного сезона»,— говорил 
Николай Кожевников в одном из интервью. 

ПЛАНЫ В администрации Челябинска сообщили, 
что в соответствии с законом «Об областном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» 
на 2024 год предусмотрено выделение городу 3,9 
млрд руб. на ремонт и строительство дорог. Сколько 
на эти цели было потрачено в этом году, в мэрии не 
сообщили. Известно, что в 2022 году расходы на 
дороги превысили 3 млрд руб.

В 2024 году планируется отремонтировать путе-
провод через железнодорожные пути в районе ТЭЦ-3 
по Бродокалмакскому тракту. Здесь заменят все 
опорные части, уложат новое дорожное полотно на 
пролетных строениях и служебных проходах, отре-
монтируют промежуточные опоры. Также намечено 
завершение реконструкции улицы Гранитной в Ленин-
ском районе и строительство на Бейвеля — от Сала-
вата Юлаева до Краснопольского проспекта.

Кроме того, на 2024 год запланировано строитель-
ство автомобильной дороги по улице Хариса Юсупова 
на участке от Скульптора Головницкого до жилого 
дома по адресу Юсупова, а также по улице Бобруйская 
— от Энергетиков до Агалакова и по 250-летия Челя-
бинска — от Академика Королева до Северной. 
Ремонт в следующем году предусмотрен на одной из 
основных магистралей города — Свердловском про-
спекте на участке от проспекта Ленина до Победы. 

Эксперты отмечают, что оценивать результат про-
екта «Дорожный рывок» пока преждевременно. 
«Вопрос очень сложный и неоднозначный. Мы часто 
оцениваем, сколько мы сделали, много или мало. Но 
конечная цель всех дорожных работ — это улучшение 
качества всей улично-дорожной сети,— говорит эко-
номист, заведующий лабораторией “Модели про-
странственного развития” Челябинского филиала 
Российской академии госслужбы и народного хозяй-
ства Сергей Гордеев.— С этой точки зрения очень 
много вопросов остаются открытыми. Во-первых, это 
массово появляющиеся на улицах Челябинска проб-
ки, что означает, что фактически средняя скорость 
движения транспорта и пропускная способность улиц 
не увеличивается. Это проблема в целом городского 
пространственного планирования. Этот вопрос не 
новый и очень острый. Несколько лет назад при при-
нятии нового Генплана все эти вопросы задавались, 
но ответы не были получены». По его словам, также 
есть вопросы к качеству дорог. Эксперт отмечает, что 
это управленческая проблема, когда одна структурная 
единица является и заказчиком, и оценщиком каче-
ства выполненных работ, при этом независимая оцен-
ка отсутствует. ■
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В 2022 ГОДУ РАСХОДЫ НА ДОРОГИ В ЧЕЛЯБИНСКЕ 

ПРЕВЫСИЛИ 3 МЛРД РУБ.
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МНЕНИЕ

Один из активно обсуждаемых транспортных проектов Челя-
бинска — внедрение в городе платных парковочных про-
странств. Ранее он был отложен мэрией и сейчас находится 
на доработке. Всего в Челябинске на платных парковках 
планируется обустроить 1591 машино-место, из них 10% 
будут отданы под стоянку для инвалидов на безвозмездной 
основе. Разместить их намерены в центральной части города 
— на проспекте Ленина, улицах Цвиллинга, Тимирязева, Сони 
Кривой и на Театральной площади. Пространства оборудуют 
комплексами фото-и видеофиксации. Размер почасовой 
платы составит 30 руб. Работу парковок будет курировать 
межбюджетное муниципальное учреждение «Эксплуатация 
внешних инженерных сетей Челябинска». «Guide. Городская 
среда» узнал у экспертов, как они оценивают проект внедре-
ния в городе платных пространств для стоянки автомобилей.

Алексей РАДЧЕНКО, 
эксперт по городскому 
и транспортному 
планированию: 
Внедрение платных парковок — 
прекрасный инструмент, который 
зарекомендовал себя во всем 
мире и многих мегаполисах Рос-
сии. Большая часть крупных горо-
дов уже внедрили их и пользуются 

всеми плюсами платных зон для парковки. Введение платы за хране-
ние автомобиля на городских улицах имеет сразу несколько позитив-
ных эффектов. И главный из них вовсе не пополнение бюджета, хотя 
в текущей экономической ситуации это тоже важно. Для города 
основным плюсом будет ускорение движения в зоне введения за счет 
упорядочивания припаркованных автомобилей, что повышает безо-
пасность дорожного движения и снижает число ДТП за счет улучше-
ния видимости. Также в связи с сокращением числа поездок в пере-
груженные районы снизится число пробок. 

Выгоду получат и пассажиры общественного транспорта — хао-
тичная парковка уйдет с остановок, брошенные автомобили переста-
нут мешать маневрам автобусов и троллейбусов. Благодаря этому 
снизится время поездок и вырастет частота рейсов — горожане 
смогут добираться быстрее, а перевозчики — экономить на топливе 
и улучшать свою экономическую модель не за счет повышения тари-
фов. При этом количество мест на платных парковках должно дикто-

ваться пропускной способностью дорожной сети в той или иной зоне, 
доступностью подъезда к важным социальным объектам и потреб-
ностями бизнеса. 

АЛЕКСАНДР АГАРКОВ, 
эксперт в сфере 
общественного транспорта:
Платные парковки должны вне-
дряться не с целью заработать, а 
чтобы сделать Челябинск более 
удобным. Сегодня в городе физи-
чески невозможно обеспечить 
всем места для стоянки, особенно 
в центре и самых популярных 

локациях. При этом есть люди, которым автомобиль нужен для 
работы, и их эффективность упадет, если они пересядут на обще-
ственный транспорт. В их числе курьеры, сотрудники мобильных 
бригад и руководители компаний, которым нужно в течение дня 
посещать офисы контрагентов. Сегодня им приходится тратить 
много времени на поиск мест для стоянки. Внедрение платных пар-
ковок решило бы эту проблему, поскольку из-за затрат не так много 
людей станут оставлять на них машины на весь день. Доступных 
мест для стоянки станет больше, хоть они и не будут бесплатными. 
А заработанные на парковках деньги можно будет потратить на их 
обслуживание — асфальтирование и очистку от снега.

Антон ШАПАРИН, 
вице-президент 
Национального 
автомобильного союза:
Все истории с платными парков-
ками можно рассматривать 
исключительно в монетарном 
плане. Сегодня одно парковоч-
ное место в центре Москвы при-
носит денег больше, чем номер в 

дорогой гостинице напротив Кремля. Поскольку этот столичный 
прецедент видят по всей стране, совершенно логично, что платные 
парковки внедряют и в таком огромном городе, как Челябинск. По 
моему мнению, целесообразности в создании платных парковок 
нет — они создаются исключительно с целью заработка. И мест-
ным жителям придется с этим смириться.

Уверен, что на первом этапе парковки будут только в центре 
Челябинска, а затем они распространятся до самих окраин. С их 
внедрением город превратится в разделенное шлагбаумами про-
странство, что, конечно, противоречит идее связности простран-
ства и комфортности городской среды. Справедливости ради 
отмечу, что будет и положительный эстетический эффект от нане-
сения разметки, упорядочивания пространства для стоянки и 
эвакуации припаркованных не по правилам автомобилей. Однако 
проблему пробок это не решит. Кроме того, платная парковка в 
98% случаев предполагает сокращение имеющихся машино-мест 
из-за появления мест для поворота и разворота, установку знаков 
запрета парковки и остановки. Соответственно, в городе вырастет 
спрос на стоянку, что станет еще одним основанием для повы-
шения тарифа. Добавлю, что потребность иметь автомобиль 
сегодня у жителей городов есть. Общественный транспорт развит 
далеко не так хорошо, как должен быть, даже в Москве с ее боль-
шими финансовыми возможностями. Что же тогда говорить про 
региональные центры.

Ярослав ЩЕРБАКОВ, 
председатель челябинского 
регионального отделения 
партии «Яблоко»:
Такое решение назрело, хоть оно 
и непопулярно — многие будут 
недовольны появлением в Челя-
бинске платных парковок. Одна-
ко их внедрение необходимо, 
поскольку город у нас не резино-

вый, и мест для стоянки в его центре остро не хватает, особенно в 
рабочие часы в будние дни. Вводя платные парковки, нужно пре-
доставить местным жителям альтернативу в виде удобного и раз-
витого общественного транспорта, который часто ходит и позво-
ляет добраться с минимумом пересадок до любой точки в Челя-
бинске. Этого в городе сейчас нет, но к такой цели нужно идти. При 
этом тариф за платную парковку не должен быть завышенным и 
существенным для бюджета челябинцев. Мы сейчас переживаем 
период кризиса, и любые дополнительные расходы для них станут 
ощутимой проблемой. По моему мнению, реализация «неудобно-
го» для властей проекта платных парковок будет отложена до 
выборов депутатов Челябинской городской думы, губернатора и 
президента РФ.  ■

КАК ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИВАЮТ ПЕРСПЕКТИВУ ПОЯВЛЕНИЯ ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК В ЧЕЛЯБИНСКЕ
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Guide: Недавно в рамках реализации концессион-
ного соглашения с «Синарой» по обновлению трол-
лейбусной сети в Челябинске было модернизиро-
вано 40% контактной сети и запущено десять 
новых троллейбусов на маршрут №19. Какие рабо-
ты планируется провести в этом направлении в 
ближайшее время?
Александр Егоров: Концессионное соглашение на 
модернизацию всей троллейбусной инфраструктуры 
в Челябинске заключено с «Синарой» в конце 2021 
года. Оно предусматривает строительство нового 
депо, реконструкцию существующего, обновление 
всей контактной сети и строительство 4,5 км новых 
контактных линий. Сейчас выполняются работы по 
первому этапу реконструкции контактной сети. В бли-
жайшее время планируем начать строительство трол-
лейбусного депо возле существующего трамвайного 
депо № 1 и реконструкцию депо № 2 на Свердловском 
тракте. Подготовительные работы там уже давно 
ведутся: это расчистка и приведение территории в 
порядок, продажа старых троллейбусов и т. д. 
G.: Что Челябинск получит по итогам реализации 
концессионного соглашения с «Синарой»? 
Насколько улучшится троллейбусная система?
А. Е.: Прежде всего, люди увидят комфортный и 
современный подвижной состав. Средний возраст 
троллейбусов сегодня уже превысил 20 лет, и пользо-
ваться таким старым транспортом невозможно. На 
смену стареньким на маршруты выйдут новенькие 
стильные троллейбусы. В то же время сократятся 
интервалы движения, транспорт будет ходить чаще. 
Так, сейчас всего три троллейбусных маршрута явля-
ются магистральными — имеющими интервал дви-
жения менее десяти минут в часы пик. После реали-
зации концессионного соглашения будет уже семь 
таких маршрутов. Также станет больше транспорта. 
Сейчас на линию в день выходят порядка 100 трол-
лейбусов. В планах увеличить это число в полтора 
раза, до 153 единиц. 

И, конечно, будет развиваться троллейбусное 
движение в новые микрорайоны. Оно будет обеспе-
чено как за счет построения новой контактной сети, 
так и за счет запуска на линию новых троллейбусов 
с увеличенным автономным ходом. Аккумуляторные 
батареи в части из них позволяют им проезжать до 
20 км без контактной сети. Отмечу, что новая линия 
контактная будет построена по улице Кузнецова и 
охватит поселок АМЗ, также линия протянется от 
нового депо №1 по улице Артиллерийской до про-
спекта Ленина. Кроме того, будет продление от 
улицы Молдавской до Салавата Юлаева с целью 
охватить новые многоэтажные жилые комплексы. 
Изменения коснутся и маршрутов, которые заканчи-
ваются на вокзале. Часть из них за счет троллейбу-
сов с увеличенным автономным ходом будут прод-
лены в Ленинский район. Кроме того, этот вид транс-
порта запустят по улице Комарова, новые маршруты 
пройдут по проспекту Героя России Евгения Родио-
нова до микрорайона «Ньютон».

G.: Насколько активно сегодня в Челябинске 
обновляется парк автобусов и трамваев, инфра-
структура для них?
А. Е.: Средний возраст трамваев до начала транспорт-
ной реформы был больше, чем у троллейбусов, — 
порядка 30 лет. Уже третий год идет масштабное 
обновление парка вагонов. В первый год было заку-
плено 30 низкопольных трамваев, во второй — еще 
30. В этом году уже поступил 41 вагон, прибытие еще 
порядка 40 ожидаем до конца года. Сейчас в парке 
101 новый трамвай при выпуске 177 трамваев в будни. 
Так что почти половина парка уже обновлена. И его 
обновление будет продолжено. Через два года трам-
вайная система города будет совершенно другой, 
чему поспособствует проводимый сегодня масштаб-
ный ремонт путей. Так, в этом году мы взялись за 
узловые пересечения. Сейчас завершаются работы на 
сложном участке возле депо № 1, имеющем много 
стрелок, крестовин и пересечений. Недавно заверши-
ли ремонт на соседнем узле — перекрестке улиц 
Первой Пятилетки и Горького.
G.: Какие задачи решит этот ремонт?
А. Е.: В целом вырастет стабильность работы трамвай-
ной системы: будет минимизировано количество схо-
дов вагонов с путей, вырастет скорость движения, 
которая на ряде участков ограничена из-за расшатан-
ных путей. В целом мы сейчас работаем над тем, 
чтобы минимизировать число таких участков. Добав-
лю, что улучшению работы трамвайной системы Челя-
бинска поспособствовало обособление путей бордюр-
ным камнем — оно эффективно защищает трамваи 
от хаотично разворачивающихся и движущихся по 
путям автомобилей и минимизирует число ДТП.
G.: Планируется ли в следующем году продолжить 
закупки новых трамваев?
А. Е.: Да, у нас заключен контракт с Усть-Катавским 
вагоностроительным заводом на поставку четырех 
вагонов в следующем году. Также мы ожидаем под-
тверждения федерального софинансирования по 
инфраструктурным бюджетным кредитам. За счет 
него планируем закупить в 2024 году еще несколько 
десятков трамваев.

G.: Один из значимых проектов обновления трам-
вайной инфраструктуры в Челябинске — продле-
ние ветки от железнодорожного вокзала в Ленин-
ский район через путепровод по улице Дзержин-
ского. На какой стадии находится его реализация? 
А. Е.: В прошлом году мы разработали технико-эконо-
мическое обоснование для продления этой линии, 
определили ее трассировку, протяженность и параме-
тры остановок. Сейчас начинается этап разработки 
проектной документации, который займет примерно 
год. После этого начнутся строительно-монтажные 
работы. Это довольно масштабный и перспективный 
проект — он предполагает как продление трамвайной 
линии, так и реконструкцию устаревшего путепрово-
да. По итогам его реализации жители Ленинского 
района станут намного быстрее добираться до центра 
города. Сейчас такой маршрут без пересадок досту-
пен им только на автобусе.
G.: Как в дальнейшем в Челябинске будет разви-
ваться сеть автобусных маршрутов?
А. Е.: Сегодня в городе порядка 300 современных авто-
бусов большого класса. И их число постепенно будет 
только увеличиваться. Так, до февраля следующего 
года за счет привлечения федеральных казначейских 
кредитов планируется закупить десять автобусов особо 
большого класса, так называемых «гармошек». Также 
в рамках перехода на долгосрочные нетто и брутто-кон-
тракты в городе будут постепенно появляться новые 
автобусы большого и среднего классов. Соответствен-
но, в течение трех-четырех лет маршрутная сеть пре-
терпит ощутимые изменения. Возникает вопрос, с чем 
связан такой срок. С тем, что, согласно обновленному в 
2022 году федеральному законодательству, свиде-
тельства на перевозки по нерегулируемому тарифу 
выдаются на срок пять лет. Речь идет о так называемых 
маршрутных такси. И теперь ни администрация Челя-
бинска, ни министерство дорожного хозяйства региона 
не могут изменить эти нерегулируемые маршруты без 
согласия перевозчиков. А в 2024–2025 годах наступит 
момент, когда часть свидетельств закончится. И тогда 
можно будет перевести эти маршруты на регулируемый 
тариф и обеспечить соблюдение расписания, прием 
льготных проездных билетов и выполнение рейсов в 
вечернее время. То есть будут устранены недостатки, на 
которые сейчас жалуются пассажиры маршруток. На 
эти маршруты будут закуплены новые автобусы, повы-
сится комфорт подвижного состава и поездок. 
G.: В этом году в Челябинске продолжилась рабо-
та по продлению выделенных полос для обще-
ственного транспорта, их длина в этом году долж-
на достигнуть 34 км. Как вы оцениваете эффект 
от них?
А. Е.: Сейчас в городе создано порядка 30 км выделен-
ных полос. Для начала это нормальная цифра, но в 
будущем мы будем ее наращивать. Сейчас мы с кол-
легами как раз замеряем, как изменилась скорость 
общественного транспорта по проспекту Ленина бла-
годаря выделенным полосам. Их результаты мы опу-
бликуем. В среднем выделенная полоса экономит от 

10% до 30% времени хода на том участке, где она 
нанесена, для маршрутов общественного транспорта. 
Их эффективность снижает то, что они прерываются 
из-за поворотов во дворы и стоянок по краям проез-
жей части. Этот вопрос будет прорабатываться после 
ввода платных парковок и минимизации спроса на 
парковки на магистральных улицах. Думаю, что посте-
пенно будет сокращаться пространство для стоянки 
автомобилей с перераспределением его на прилегаю-
щие улицы.
G.: При этом остается насущной проблема с выез-
дом автомобилей на выделенные полосы…
А. Е.: Да, такая проблема есть. Поэтому сотрудники 
ГИБДД выставляют возле выделенных полос экипа-
жи, время от времени тормозят нарушителей и выпи-
сывают штрафы. Некоторое время мы давали привы-
кнуть водителям к новым выделенным полосам. 
Сейчас, я думаю, уже можно усиливать контроль над 
ними. Так, мы работаем над установкой новых камер 
фотовидеофиксации, которые будут следить за выез-
дом автомобилей на выделенные полосы. Донастра-
иваем 12 камер на Комсомольском проспекте на 
контроль выделенных полос. Число комплексов 
фотовидеофиксации будет увеличиваться, поскольку 
невозможно каждый участок выделенной полосы кон-
тролировать экипажем ГИБДД. Поэтому на следую-
щий год планируем закупить еще около десяти камер.
G.: Планируется ли продление выделенных полос в 
городе?
А. Е.: Сейчас мы с коллегами из комитета дорожного 
хозяйства Челябинска обсуждаем участки будущих 
вытянутых полос. Предварительный список у нас есть, 
но мы его пока не афишируем, поскольку нужно про-
вести по ним моделирование и принять решение о 
разработке проектов организации дорожного движе-
ния. Думаю, что эту работу мы завершим в ближай-
шие четыре месяца. И уже весной следующего года 
заявим о планах по созданию новых участков выде-
ленных полос, а летом начнем их обустройство.
G.: Как вы оцениваете уровень развития транс-
портной системы Челябинска в сравнении с други-
ми российскими городами?
А. Е.: Мы ориентируемся на ежегодный рейтинг городов 
России по качеству общественного транспорта, публи-
куемый агентством Simetra. Поясню, что в него не вхо-
дят Москва и Санкт-Петербург, сравнивать которые с 
региональными мегаполисами некорректно. Челябинск 
с каждым годом поднимается вверх в этом рейтинге. 
До первого места нам пока, конечно, далеко. Текущая 
основная цель — войти в десятку лучших городов стра-
ны по общественному транспорту, а затем и в пятерку 
таких городов. При этом отмечу, что сегодня Челябин-
ская область является одним из регионов-лидеров по 
развитию общественного транспорта. У нас очень 
серьезный тренд на его обновление. 
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В торжественной церемонии запуска приняли участие председа-
тель комитета Государственной думы по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей среды Дмитрий Кобылкин, губер-
натор Челябинской области Алексей Текслер, генеральный дирек-
тор Трубной Металлургической Компании Сергей Чикалов и управ-
ляющий директор ЧТПЗ Евгений Губанов. 
Объем инвестиций в проект — 1,8 млрд рублей. В комплексе реа-

лизована многоуровневая система очистки стоков, которые обра-
зуются в процессе трубопрокатного производства, и ливневых сто-
ков, появляющихся при выпадении осадков и паводках. AQA 
Баланс будет очищать воду от нефтепродуктов, металлов, солей, 
взвешенных и органических веществ. 
Очищенная вода будет возвращаться в оборотный цикл произ-

водства Челябинского трубопрокатного завода, а ее излишки, дове-
денные до нормативов рыбохозяйственного значения первой кате-
гории, в разы превышающих требования к питьевой воде, будут 
поступать в озеро Шелюгино.
Проект AQA на ЧТПЗ реализован в рамках четырехстороннего 

соглашения между предприятием, Министерством природных 
ресурсов и экологии РФ, Росприроднадзором и правительством 
Челябинской области. Он включает в себя не только AQA Баланс, но 
и введенный в эксплуатацию в 2020 году AQA Кристалл — комплекс, 
направленный на минимизацию воздействия завода на окружаю-
щую среду путем исключения сбросов кислых стоков травильного 
производства в природу. 
Дмитрий Кобылкин отметил, что в России сегодня реализуется 

два важных проекта — нацпроект «Экология» и в его рамках — феде-
ральный проект «Чистая страна», и в последние годы все компании 
так или иначе участвуют в них, реализуя мероприятия в одном 
направлении, но разными темпами. «Сегодня ЧТПЗ — это образцо-
во-показательное предприятие, они давно занимаются “Чистым 
воздухом”, у них хорошие результаты. И то, что они сделали сейчас 
с водой, полтора года подбирая технологию, это не для галочки. 
Любая компания, которая реализует такие проекты, гордится этим, 
их всегда можно приводить в пример»,— прокомментировал пред-
седатель комитета Госдумы по экологии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды. 

«Это отличный пример 

На Челябинском трубопрокатном заводе, входящем 
в Трубную Металлургическую Компанию, начал 
работать современный комплекс по очистке 
промышленно-ливневых стоков AQA Баланс. Его 
максимальная производительность — 237,6 тыс. 
кубометров воды в месяц. Новый объект позволит 
создать на предприятии единую систему оборотного 
цикла чистой воды и повысить экологическую 
эффективность завода. 

РЕКЛАМА

всем нашим предприятиям»
На ЧТПЗ состоялось открытие нового экологического комплекса

Строительство комплекса AQA Баланс. Октябрь 2022 года
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Алексей ТЕКСЛЕР
губернатор Челябинской области:

«ЧТПЗ — наш лидер в сфере экологии.
Вопросы, связанные с чистым воздухом, 
были решены на предприятии чуть раньше. 
Фактически предприятие перешло на 
полностью замкнутый цикл водоснабжения, 
а вода после очистки становится такого 
уровня, что при возможном переходе в 
водоемы будет улучшать качество воды в 
них, так как эта вода чище, чем в озере. Это 
значимый вклад в экологию региона и 
отличный пример всем нашим 
предприятиям, как нужно относиться к 
окружающей среде. Таких примеров в 
нашем регионе должно быть больше, и 
всех, кто активно участвует в улучшении 
экологии, мы будем поддерживать».

Евгений ГУБАНОВ,
управляющий директор ЧТПЗ:

«Запуск комплекса AQA Баланс — 
завершающий этап масштабного 
проекта ЧТПЗ по модернизации 
систем водопользования.Отмечу, что 
это знаковое событие состоялось в 
день рождения Челябинского 
трубопрокатного завода, который 
предприятие отмечает 20 октября, и 
это наш общий вклад в улучшение 
экологии и защиту водных ресурсов 
региона. Я хочу поблагодарить 
правительство Челябинской области 
за всестороннюю поддержку и 
поздравляю коллектив завода и всех 
причастных с этим событием».




